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第一个击败人类职业棋手的
电脑程序

围棋一直被看作是人类最后的智力
竞技高地。据估算，围棋的可能下法数
量达到 10的 171次方，超过了可观测宇
宙范围内的原子总数（10的80次方）。

单靠穷举所有的可能性来选取最佳
方案，计算机目前的运算能力还达不到
这个量级。不过，“阿尔法围棋”是人工
智能。它模仿人类的思维方式。

让我们从名字开始来了解它。“阿尔
法围棋”的英文名 AlphaGo 由两部分组
成，Alpha对应希腊语的首字母，也就是
常说的“阿尔法”，Go是日语中对围棋的
称呼。因此，许多人称之为“阿尔法围
棋”，还有人根据发音亲昵地叫它“阿尔
法狗”或“阿狗”。

它出生在英国。2010年，德米什·哈
萨比斯等人在伦敦创建了“深度思维”公
司，2014 年开发出了“阿尔法围棋”软
件。2014年，美国谷歌公司收购了“深度
思维”，因此它现在也许算是美国籍。

此前与法国“疯石”、日本“zen”等当
今最优秀围棋程序进行的 500 盘博弈，

“阿尔法围棋”只输了一盘。
它的成名是在今年 1月。哈萨比斯

等人在英国《自然》杂志上发文说，在英
国围棋协会见证下，“阿尔法围棋”以5∶0
战胜欧洲围棋冠军、前中国职业棋手樊
麾，成为第一个击败人类职业棋手的电
脑程序。

明知该怎么杀，而没有杀
“第一盘结束之后我当时的心情非

常不好。为什么呢？道理很简单——电
脑第一次打败职业棋手，这是个历史时
刻，这是以前从来没有过的事情，但我是
真真正正地输了。”樊麾说。

樊麾对“阿尔法围棋”的厉害之处印
象极深。

他说：“它抓我的错抓得特别准，
只要一抓住我就跑不掉，而且只要我
一犯错，棋局就进入它的轨道了，我就
再也翻不了身了。后面每盘棋基本都
是按照同样的步骤走下去的，但它没
犯什么错。”

更令人惊讶的是，“阿尔法围棋”有
时明明看出了樊麾的失误，却故意放过。

“在第三盘棋中，有一块棋我是死
棋，它很简单就能吃我，却没有吃，让我
活了。”樊麾说，“如果当时它吃我会有一
点点风险，棋局会变得更加复杂，但它不
吃我，它就会很轻松地赢下这盘棋。最
终它选择了一种更稳妥的策略，选择了
轻松获胜。”

后来有围棋节目对这场比赛进行复
盘，一位专业棋手也是认为当时“阿尔法
围棋”知道怎么杀，而它没有杀。

樊麾说：“因为在实战中，它放我活
之后没几个棋我就认输了。它如果不放
我活，那我可能还会继续战斗下去，棋局
就会出现一些复杂变化。就像（中国棋
手）柯洁所说，他也看不出来是人还是电
脑。谁也看不出来。”

“如果没有人告诉我，我一定不知道
它是电脑，它太像人了。它一定是在思
考。按照人的说法，它应该有棋风吧。”
他说。

棋力又有大长？
“阿尔法围棋”为什么可以这么厉害？
“深度思维”公司并没有开放软件的

代码。要想了解它，目前还主要靠《自
然》上的那篇论文。

专家认为，“阿尔法围棋”最大的特
点是，它会自己学习！

它的学习方式主要是：
第一步，快速判断。用于快速地观

察围棋的盘面，类似于人观察盘面获得
的第一反应。

第二步，深度模仿。它模仿学习近
万盘人类历史高手的棋局，用得到的经
验进行判断。这个深度模仿能够根据盘
面产生类似人类棋手的走法。

第三步，自我对弈。不断与“自己”
对战，一天就能玩 100万局，总结出经验
作为棋局中的评估依据。在战胜樊麾之
前，“阿尔法围棋”已进行了超过 3000万
局的自我训练，不断提升自身棋力。

第四步，全局分析。利用第三步学
习结果对整个盘面的赢面进行判断，实
现从全局分析整个棋局。在观察棋子的
整体布局的基础上选择最佳下法，这种
方式十分接近于带着直觉和第六感作出
判断的人类大脑功能，颇有人类棋手“我
感觉这样会赢”的味道。

从技术层面上讲，“阿尔法围棋”的
核心是两种不同的深度神经网络——

“策略网络”和“值网络”。
“值网络”负责减少搜索的深度，一

边推算一边判断局面，局面明显劣势的
时候，就直接抛弃某些路线，不用一条道
算到黑。“策略网络”负责减少搜索的宽
度，面对眼前的一盘棋，有些棋步是明显
不该走的，比如不该随便送子给别人
吃。它们“双剑合璧”挑选出那些比较有
前途的棋步，抛弃明显的差棋，从而将计
算量控制在计算机可以完成的范围里，
本质上和人类棋手所做的一样。

“阿尔法围棋”和樊麾之间的比赛发
生在去年 10月，只是由于论文发表的保
密流程等原因才在今年宣布。虽然许多
围棋高手研究比赛棋谱后认为，“阿尔法
围棋”那时的棋力还无法与李世石相提
并论，但几个月过去了，它可能又在针对

性训练中大有进步。
这也是现在许多人押注它会取胜的

原因。

它是一堵墙
“阿尔法围棋”学到了人类思维的优

势，同时没有人类的某些弱点。
1997年，当时世界排名第一的国际

象棋大师卡斯帕罗夫在和“深蓝”超级计
算机对决中，第二局的完败让卡斯帕罗
夫深受打击，他的斗志和体力在随后 3
局被拖垮，在决胜局中仅 19步就宣布放
弃。

2006年，“浪潮杯”首届中国象棋人
机大战中，5位中国象棋特级大师最终败
在超级计算机浪潮天梭手下。其中一位
特级大师张强说：“输的原因主要在体力
的过度消耗。以往和人比赛，到了最后
时刻就是意志和心态的对决了，看谁能
坚持到最后，谁能不犯错误。但是计算
机没有这样的问题。”

樊麾说：“当年击败众多高手的李昌
镐，被称为‘石佛’，就是因为他心态特别
好，面无表情，你感觉不到他的任何波
动。但我想说的是，谁能比电脑更‘石
佛’啊？”

他把“阿尔法围棋”形容为一堵墙，
“你对它施展任何压力它都会反弹给
你”。

哈萨比斯说：“‘阿尔法围棋’的优点
是不会疲劳和害怕。它经过多次测试，性
能出众，但应该还存在没被发现的弱点。”

李世石认为，“阿尔法围棋”模仿人
类的直觉判断程度约为 80%，但运算速
度优于自己，所以要格外小心。“不过听
到人工智能具有了类似人类的直觉判断
能力，我倒感到有些紧张，恐怕我以 5比
0战胜它有点儿够呛，因为人类下棋时会
有失误。”

如果输掉首盘，接下来的比赛会不
会受影响？

李世石说，在与人对局中首盘输掉
的时候很多，这次与人工智能对弈即使
输掉首盘也不太会对接下来的比赛有影
响，自己也肯定会从与人工智能的对弈
中学到很多。 （综合新华社报道）

人机大战·阿尔法围棋

能深度学习，一天玩100万局
不会疲劳和害怕，比“石佛”还冷静
阿尔法围棋：有大局观
可以像人类那样靠直觉下棋

李世石在21年的围棋职业生涯里已赢得多次世界第一，“阿尔法围棋”距第一
次战胜职业选手还不足 21周。但“阿尔法围棋”已进行过超过 3000万局的训练，
比李世石在有生之年能下的棋局要多得多。

更重要的是，“阿尔法围棋”会像人类那样凭直觉选择最佳下法，懂得舍弃局
部，以取得全盘的胜利。

阿尔法围棋
生日：2014年
年龄：2岁
出道时间：2015年10月
性别：无
身高：无
体重：无
处理能力：服务器版本，具体计

算能力保密，比赛后公布
国籍：美国
段位：保密
正式战绩：5胜0负
最高成就：击败欧洲围棋冠军
行棋风格：稳健实用派
兴趣爱好：电子游戏


